

# EL ECO TOLEDANO

DIARIO DE INFORMACIÓN

Toledo.—Año IV.—Núm. 790.

Fundador: ANTONIO GARIJO  
Redacción y Administración, Solarejo, 7, telef. 79.

Miércoles 13 de Agosto de 1913.

## Crónicas madrileñas.

### Picadillo.

Nada más lejos de mi ánimo que hacer política económica. Los números, desde mi más tierna infancia, me fueron siempre profundamente antipáticos, y comprenderán mis lectores que, siendo como soy, un pésimo administrador de mi peculio propio y particularísimo, no he de cometer la insensatez de pensar en administrar el de la Nación; que en algo he de diferenciarme de ciertos políticos españoles y huyo constantemente de concomitancias y parecidos con determinadas personas á quien todos mis lectores conocen.... *Intelligentibus, pauca.*

Pero es bien que yo, en mi calidad de cronista, en cumplimiento del deber que, al aceptar esta corresponsalia, me impuso voluntariamente, me haga eco de lo que por aquí dicen los escasos políticos que aún tienen el mal gusto de concurrir á los mentideros, círculos, salones, etcétera, etc., en que constantemente se habla de la administración pública y de sus consecuencias.

Es de advertiros, al paso, que yo no he de hacerme eco de lo que dicen los conservadores, apesar de que yo, ¿á qué negarlo? tengo muchas más simpatías por éstos que por los de los demás partidos políticos. Pero puesto que los propios liberales me dan hecha la política eminentemente conservadora, á sus comentarios me atengo. Conste, pues, que lo que voy á deciros se lo he oído á personalidades del partido liberal, como se lo han oído otros varios compañeros de los que conmigo comparten las difíciles tareas del *repartage* político, algunos de ellos no muy afines, ciertamente, al gran partido que acaudilla el modelo de ciudadanos y de patricios Sr. Maura.

Que la Hacienda pública está desquiciada; para nadie que se ocupa en el estudio de los problemas de la Patria es un misterio. Los hombres que nos gobiernan tienen la buena costumbre de vivir al día, sin preocuparse de un mañana, más ó menos próximo, en el que las necesidades de la Nación puedan hacer precisos sacrificios de importancia. Durante estos años últimos, la alegría de nuestros ministros nos ha llevado á la bancarrota, al desastre económico, que es el fantasma amenazador que en los actuales momentos asoma su fea cabeza por el horizonte de la política nacional. Los presupuestos del Estado, que, gracias á una administración recta y honrada, llegaron á liquidarse con un *superavit*, que si no era excesivo, bastaba, por lo menos, para llevar al ánimo de las personas que en esto se ocupan la tranquilidad, son hoy día una engañifa, con la que se pretende embaucar al buen pueblo español, carente de opinión y ayuno de toda iniciativa beneficiosa. Los créditos extraordinarios son los que vienen á enjugar las deficiencias del plan de presupuestos generales, que no bastan á cubrir las necesidades del ejercicio, con la cual resulta que se engaña miserablemente á la Nación, haciéndola creer cosas que no son ciertas en la realidad.

Las alegres tonterías de nuestros ministros liberales págalas el pueblo—y contad que no llamo pueblo á la masa obrera, sino al conjunto de todos los ciudadanos, grandes y chicos, que integran la Nación,—sin que por lado alguno aparezcan las ofrecidas mejoras, los grandes beneficios que todos esperábamos de estos hombres liberales, cuyo liberalismo por parte alguna parece, aunque su liberalidad tanto daño nos cause.

Y cuando escuchamos á los hombres del propio partido liberal que se lamentan de que los que constituyen la actual *comunidad gobernante* nos hayan traído á este estado, y cuando se les oye comparar la obra económica de estos hombres con la del partido conservador, que en dos distintas ocasiones ha salvado á la Nación de la bancarrota, no hay más remedio que rendirse á la evidencia y reconocer, cuando menos, una mayor seriedad en el partido acaudillado por el Sr. Maura que en el grupo acéfalo que nos gobierna.

Como, después del problema de Marruecos, es el del estado en que se encuentra la Hacienda nacional el más importante, yo, á fuer de cronista imparcial, me hago eco de esas conversaciones de personalidades liberales. ¿Que yo, por mayor afinidad con los conservadores hago resaltar esto? ¡Claro es, lectores míos! Es lógico que así sea, y además habreis de reconocer que hacerlo sin rodeos y sin *antifobias* es más noble que tirar la piedra y esconder la mano.

Se dice que, por fin, regresa de Africa el general Alfau. No podré deciros si viene relevado ó si regresa por su propia voluntad, cansado acaso de las dificultades con que lucha para el desempeño de su delicada misión, más política que militar. El general Alfau ha debido padecer mucho en el escaso tiempo que ha desempeñado el alto comisario de nuestra Zona, ya que se ha visto combatido y disautidísimo, falto de elementos y carente de su estímulo.

El Gobierno, con sus errores y desaciertos, ha puesto en peligro el éxito de la labor del ilustre general. No sería justo que sobre éste se echase ahora la responsabilidad de todos los errores que allí se han cometido. *A chaque fou, sa marotte.*

De teatros no hay nada. En el Buen Retiro se ha abierto un teatrillo de verano, donde una mala compañía de ópera barata entretiene á nuestros ediles, empresarios del mismo, con la representación de operetas de corte vienés.

«La viuda alegre», «La mujer divorciada», «El Conde de Luxemburgo», etcétera, se nos sirven ahora en italiano, y el público acude todas las noche y llena el teatrillo municipal. Las localidades de éste se venden como pan bendito, y las niñas cursis que quedaron en Madrid por no tener dinero para veranear, se consuelan de su mala suerte en amores con el cantable de «La Princesa del Dollar»:

«Mas las princesas del dollar ignoran lo que es el amor...»

Si yo tuviera ánimos para ello, os

hablaría de estas pobres criaturas, bonitas y discretas, que pasan la vida esperando un príncipe, que no llega, y acaban dedicando su amor á un modesto empleado de seis mil reales con descuento, al lado del cual consumen su vida, llena de privaciones y de hambres, para dar al mundo una nueva generación de niñas soñadoras é incasables....

Pero no; no quiero hablar de estas cosas, que me apenan. Sí, me apenan y me consumen, porque yo quisiera que la humanidad fuera feliz, y ahora, en pleno verano, la miseria, como las chinches, sale á flor de vida y se deja ver como en ninguna otra estación. Las niñas cursis madrileñas no son otra cosa que una manifestación más de la miseria nacional; miseria de sangre, miseria de dinero, miseria de intelecto, miseria de vida....

ALFONSO VILLALBA.

11-VIII-913.

## El capitán Sánchez, caso clínico.

«Todavía con vida, pero en el estertor de la agnía, fué arrastrado el Sr. Jalón por Sánchez hacia un pasillo donde, próxima á la cocina de la casa, se halla una artesa de lavar, de grandes dimensiones, empotrada en la pared y forrada interiormente de zinc, en la cual, con la ayuda de su hija, le introdujo y allí le cortó la cabeza.

Para hacer desaparecer todo rastro del delito, quemó Sánchez en el fogón de la cocina la cabeza, manos y acaso otros restos del cuerpo de la víctima, descarnando después en pequeños fragmentos, todo el esqueleto, arrojando á un retrete los despojos y ocultando el esqueleto en un hueco formado por dos tabiques de la casa.

(Dictamen del fiscal, calificación provisional).

De la multitud de formas de locura moral, muchas de ellas indescriptibles en términos generales, puesto que revisiten peculiarísimos é individualizados caracteres, creemos que encaja en el capitán Sánchez la forma maniaca, llamada así porque en ella dominan los fenómenos de excitación.

Difícil es no caer en la tentación de hacer ese diagnóstico al conocer la descripción que los principales autores—Kléser, Prichard, etc., hacen de esa clase de enfermos.

Veamos:

«Se caracteriza esta manifestación, la más frecuente de la locura moral, por arrebatos de agresión, daño y destrucción y por excesos viciosos de todo género, cometidos por los enfermos con completa conciencia de sus actos».

«La hipobulia les convierte en juguetes del medio psíquico y de sus propias pasiones».

«No saben beber sin embriagarse, ni comer sin excederse, abusando de los condimentos excitantes, ni divertirse sin llegar á la orgía, ni *satisfacer el apetito genital sin pasar todas las fronteras fisiológicas*, ni conducirse en nada de manera razonable».

«Para estos enfermos no hay cariño paternal ni filial, ni otras amistades que la complicidad en el vicio ó en el crimen, ni otros amores que los brutales y canallas y obscenísimos. Se acercan ya con sus degradaciones de todos los órdenes, á la imbecilidad» (S. Herrero, Curso de Med. Int., tomo 1.º, pag. 132).

Después de lo copiado, creemos inútiles los comentarios. El tipo antropológico que examinamos ha tenido arrebatos de agresión y excesos viciosos de todo género; ha sido un juguete de sus propias pasiones; ha traspuesto todas las fronteras morales y fisiológicas para satisfacer el apetito genital; sus amores han sido brutales y canallas; sus amistades víctimas de la fiera que lleva dentro de sus entrañas, de su patológico vivir.

No quiero ser más pesado, pues bastante he molestado la atención de mis lectores y la paciencia de mi ilustradísimo contrincante, de quien solicito indulgencia para cuando haya de juzgar mis deslavazados escritos. Por lo tanto, no alargó más este artículo y en otro finalizaré lo que deseaba decir acerca del tema «El capitán Sánchez, caso clínico».

Y después.... lo que sea sonará.

A. FIGA.

## NUESTROS POETAS

MI POBRE AMIGA...

Cuando murió, su madre me hizo don de un [rosario] con el que ella rezaba, y en las cuentas había la huella de sus dedos. Yo, á partir de aquel día, recé todas las noches; fué como un incensario que aromó mi tristeza, y al fuego de su intenso recuerdo, mis plegarias ardieron como incienso. Y el día en que su muerte cumple el aniversario, consagro á su memoria mi juventud marchita, y hé aquí que, entre mis dedos, se hace carne el [rosario] y es todo él como un santo corazón que palpita.

JAVIER BUGALLAL.

## CRÓNICA

### Hazaña de cobardes.

La Prensa madrileña nos ha dado la noticia del crimen de Amoravieta. Alegre, placentera, con el alma llena de ilusiones y el corazón rebosante de esperanzas; guiada por la lejana música

## Consultorio-Clinica Operatoria

DEL DOCTOR GARCÍA CAPPA

Fundada en el año 1906.

Cuesta de los Pascuales, núm. 8, telef. 210.—TOLEDO

### CONSULTA

de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, á cargo del doctor García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso.

Martes y viernes: de 11 á 1 y de 2 á 5. En Madrid: todos los días (excepto los citados) de 2 á 5.—Santa María, 6, pral.

Se aplica el 606 y se inyectan tuberculinas.—Este Consultorio se halla abierto todos los días, de 3 á 4, para la curación de enfermos en tratamiento, á cargo de los Practicantes D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

### CONSULTA

de enfermedades de la matriz, vías urinarias, piel y sífilis, á cargo del Dr. Fernández Criado, del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos).

Todos los domingos: de 11 á 1 y de 2 á 5. En Madrid: todos los días, de 2 á 4. Atocha, 66, 1.º



del silbo y el tamboril y el repiqueteo de las campanas, camina gozosa á la romería, saltando por los setos de la montaña, una sencilla muchacha, ostentando con orgullo en su mirada serena, en su boca risueña y en sus sonrosadas mejillas, el sello de la virginidad más candorosa.

Su pensamiento va fijo en las alegres emociones de la juventud; en las risas argentinas de las compañeras que la esperan, y en el gallardo *mulil* de sus ensueños que aquella tarde ha de elegirle reina del *aurrescun*.

Al llegar á la romería, entra devotamente en la ermita, y allí, arrodillada, con la fe que distingue á los hijos de aquellas montañas, pide por sus padres, por el hermano que está en el moro y por sí misma. Luego, va á reunirse con sus compañeras, en la explanada, sombreada por castaños y negales, que hay delante del pequeño santuario, en donde el tamboril acompaña al silbo el clásico *zortzico*.

Allí pasa la tarde, disfrutando de la sencilla alegría que inunda todos los corazones, y antes de la oración se retira hacia su hogar contenta y satisfecha, no sin haberse postrado de nuevo á renovar sus súplicas ante la bendita imagen festajada.

El sol, se ha ocultado tras los picachos, y ella, camina ligera, temerosa de la oscuridad que se aproxima, pero sin sospechar que unos desalmados, que durante la romería la habían estado acechando, tenían que salir á su encuentro á cometer con ella el crimen más brutal y cobarde, tronchando la flor de su inocencia, después de sortearse entre ellos, y ante ella, las primicias, y burlarse de sus súplicas y lágrimas.

La infeliz, sucumbe, á pesar de defenderse tenazmente, heroicamente. Y, abandonada de aquellos miserables, vaga por el monte, trocadas sus galas en harapos y perdida la razón, hasta que unos aldeanos la conducen á la próxima aldea, donde, en lugar de prodigarla los cuidados que su delicado estado exige, es cerrada en una cárcel, por conceptuar peligrosa su denuncia.

Pobre mártir de su virginidad! El vandálico atentado cometido con ella, quedará impune, porque los malhechores se cubren con la levita del caballero, y con su poder caciquil borrarán todas las huellas de su delito. Pero si logran escapar á la acción de la justicia, no conseguirán, durante su vida, que se aparte de su mente aquel anochecer en que, no obedeciendo más que á sus instintos brutales, trataron de arrebatar la inocencia de una candorosa muchacha sin lograrlo, porque al perder la desdichada la razón para siempre, se rodeó de una aureola de inocencia perpetua.

No sufrirán castigo material, pero, moralmente, están castigados, porque su conciencia les acusará constantemente y la sociedad les ha arrojado, indignada, de su seno, por indignos de pertenecer á la especie humana.

EDUARDO L. DEL OLMO.

Bargas-12-VIII-913.

## Por tierras manchegas.

### Adhesión á una idea.

En estas columnas ha sido ya acogida una idea, cuyo origen yo desconozco. Mas, esto no obstante, tampoco necesito de ello; bástame saber la capitalísima trascendencia que en sí encierra para toda una región, de llevarse á la práctica, y en la medida de mis fuerzas he de coadyuvar á la empresa que precise realizarse, hasta que ella se consiga.

Es esta idea, la de llevar á cabo la canalización del río Cigüela, que recorre importantísimos pueblos agricultores de la Mancha, en esta provincia.

Podrá suponerse que se trata de una

obra de romanos, de algún imposible que de llevarse á su realización suponría un coste de indeterminado número de millones de pesetas, y ante esta temeraria suposición se renuncie quizá á hacer un estudio de la idea ó proyecto. Muy por el contrario, no se trata de nada de esto. Me creo autorizado á desalojar, de quien los tuviere, estos pesimismos, y por mi parte declararme un entusiasta patrocinador de la idea, porque yo mismo, personalmente, he tenido en más de una vez ocasión de estudiar las condiciones topográficas de este río, y de las mismas, he deducido la convicción de hallarme en presencia de un problema insignificante, de reducidísimo coste y en cambio de unos resultados estupendos, maravillosos, que envolverían un manantial de inagotable riqueza para la vida de toda una región, que hoy yace aprisionada, improductiva, teniendo en derredor suyo vastísimas extensiones de terreno estéril, incultivable por la escasez de agua; de esas aguas que, tocando con arrogancia caudalosa los terrenos baldíos y sedientos, sedeslizan majestuosamente por el cauce natural y no extiendan su manto, vivificando lo que hoy es solo un desierto dilatado.

En más de una ocasión, he tenido la pluma dispuesta para hacer resurgir de la inercia en que se encontraba esta idea y siempre he desistido de ello. Sabía que mi voz, de suyo humilde, no era lo suficientemente autorizada para hacerlo; ahora, aun continuando siéndolo, plumas más competentes se han dejado ir por este asunto; primero, en las columnas de *El Pueblo Manchego*, y más tarde en las de este diario, por esto yo no podía permanecer un momento más en silencio y de aquí mi adhesión á la idea, siquiera sea invocando el gratísimo afecto que profeso á la región á que afecta.

No cabe duda, no se dejará esperar mucho el que despierte un estado de opinión favorable en todos los pueblos á quienes interesa este proyecto. Así, pues, entiendo que es preciso adelantarse á esto, y no dar lugar á que los entusiasmos que hoy despierten, mañana se evaporen, caigan en el vacío. Es preciso, imprescindible y urgentísimo que escuche quien tenga el deber de escuchar, por su representación en el distrito donde radican estos pueblos comprendidos en el proyecto de canalización y se constituya en patrocinador de lo que, si hoy es sólo una idea, está muy dentro de lo posible que llegue en breve á ser una realidad.

Si esto no sucediere, si quien por el cargo que representa está llamado á hacer suya la idea y la desatiende, será igual, aun lamentándolo mucho; llegado este caso, el pueblo consciente, que sabe ejercitar sus derechos, por sí sólo llevará al ánimo del Gobierno el convencimiento de que, siendo una pequeñez lo que de él solicita, teniendo en cuenta lo que en sí representa, libtará de una inminente ruina y despoblación á toda una región laboriosa y culta, que se afana en la lucha por el progreso suyo y el de su patria.

ANTONIO S. ESCOBAR.

Toledo Agosto 1913.

*Nota de redacción.*—No se devuelven los originales, se publican ó no.

## Los exploradores toledanos.

Sin comentario ninguno, pues basta con darla á conocer, damos cuenta con la mayor satisfacción de un acto realizado por uno de los exploradores de Toledo. El parte que copiaremos después, en el que el joven explorador da cuenta á su instructor con la mayor ingenua naturalidad de su noble acción, habla en pro de esta admirable institución más que cuanto pudiera decirse en muchos artículos.

Hé aquí el parte:

«El explorador que suscribe tiene el honor de manifestar á usted que, en la tarde de ayer, encontré en la calle de la Hospedería de San Bernardo, en poder de unos chicos, por creer hallarse extraviado, un burro recio, de dos años de edad, alzada pequeña, con una señal en el anca derecha por haber sido mordido por otro, la barbada desollada, con cabezada de cuero y aparejado con sacos, un capote viejo y albarda de espadaña. Entregado que fué en la Inspección de vigilancia, resultó ser del vecino de Guadamur D. Higinio Sánchez y Esteban, al cual le fué entregado en mi presencia por tenerlo así reclamado desde la hora en que noté la falta.

Y yo lo pongo en su conocimiento á los fines que crea convenientes.

Toledo 11 de Agosto de 1913.

El explorador, *Magdaleno Gómez.*»

## EN SOCIEDAD

*De viaje.*—Con objeto de realizar una excursión de veraneo, ha salido hoy para San Sebastián, Bilbao, Biarritz y otras poblaciones del Norte, nuestro querido amigo y compañero de Redacción Adolfo González Vegue.

Feliz viaje y regreso.

Ha regresado de su excursión por las provincias de Levante, D. Nicanor Nieto, administrador del Hospital provincial, y su distinguida familia.

## Insultos y escándalo.

Anoche, á las diez, se encontraba en el «Café Artístico» Gerardo Moreno Diaz, vecino de esta capital, cuando se le acercó un sujeto llamado Carlos Galán, insultando en malas formas é intentando, según el interesado dice en su denuncia, pegarle.

Este mismo hecho se repitió momentos después en una taberna de la calle de la Sinagoga, dando lugar á los consiguientes escándalos.

En el asunto entiende el Juzgado.

## Desacato y amenazas.

Almonacid, 12

Esta mañana ha sido detenido y entregado al Juzgado municipal, el secretario del mismo D. Tirso Cano López, como presunto autor de desacato y amenazas al señor alcalde de esta villa.

La detención se ha llevado acabo en virtud de denuncia presentada por esta última autoridad.—C.

## Carretero muerto.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

El Viso, 12

Ayer por la mañana partió de esta localidad, conduciendo un carruaje tirado por dos caballerías mayores, un joven de diecinueve años de edad, de esta vecindad, llamado Simeón Bravo. Ya á bastante distancia de la población, y sin duda debido á un descuido suyo, volcó el vehículo, con tal desgracia, que una de las ruedas del carruaje, cogió por el centro del pecho al conductor del

mismo, falleciendo á los pocos momentos.

El infortunado joven, no pudo ser auxiliado por ninguna otra persona, pues nadie presenció el accidente.

Una pareja de la Guardia civil fué la que llegó casualmente al lugar del suceso y seguidamente dió aviso á las autoridades judiciales de esta localidad, las que, sin pérdida de momento, se trasladaron al sitio de la ocurrencia, haciéndose cargo del cadáver é instruyendo las diligencias oportunas.

El suceso ha impresionado hondamente á este vecindario.—C.

## CENTROS OFICIALES

### Ayuntamiento.

Orden del día para la sesión de esta noche:

- 1.º Aprobación del acta de la anterior sesión.
- 2.º Expediente tramitado con motivo del descubrimiento de un injerto en la tubería de la fuente de la Reina.
- 3.º Renuncia por el Sr. Azuela del cargo de concejal.
- 4.º Instancia de D. Luciano A. Barajas, solicitando licencia para ejecutar obras.
- 5.º Solicitud de un socorro para los damnificados de Alberique.

### Consejo provincial de Fomento.

Sesión del día 9.

Reunidos bajo la presidencia del señor comisario regio D. Elías de Monya, los señores consejeros Relanzón, Duque, Medina, Latorre, Rodado, Hernández, Santisteban, Garcés, Malato y Saavedra, estos dos últimos en representación de los señores ingenieros jefes de Obras públicas y Sección agronómica de esta provincia, con objeto de celebrar sesión, se tomaron los siguientes acuerdos:

Por unanimidad fué aprobada el acta de la sesión anterior.

Remitido por el señor gobernador civil un expediente incoado por las alcaldías de Cabañas de Yepes y Ocaña, respecto de unas plantaciones ilegales de vides americanas verificadas en término del dicho Cabañas, para que el Consejo informe acerca de las responsabilidades en que han incurrido el dueño de las fincas y demás entidades que intervinieron en las citadas plantaciones, se dió cuenta de él. Hicieron uso de la palabra varios señores consejeros sobre esta cuestión, y después de discutido se acordó devolver el expediente al señor gobernador civil, informándole; que según el criterio del Consejo, procede se impongan las multas siguientes: A la casa expedidora de las vides americanas, 500 pesetas; á la Compañía de ferrocarriles de M. Z. A., otras 500 pesetas, y al propietario de los terrenos en que se hizo la plantación, 100 pesetas.

A continuación se dió cuenta de otro expediente ó recursos de algunas Juntas locales de Plagas del Campo, en solicitud de condonación de multas que les fueron impuestas, remitido también por el señor gobernador civil, para que el Consejo informe lo que estime oportuno, por si hay medio legal de poder revocar en todo ó en parte las penalidades impuestas á dichas Juntas. Con gran determinación estudió el Consejo este asunto, sobre el que expusieron su opinión casi todos los señores vocales, contraria desde luego á la condonación de las multas impuestas á las citadas Juntas locales de Plagas del Campo, por infracción de la ley de plagas de 1908, acordándose, por unanimidad absoluta, informar al señor gobernador civil, ratificándose en un todo en el acuerdo tomado cuando informó el Consejo sobre la cuantía de la multa que había de imponer á cada Junta de las que no habían cumplido con lo prevenido en la ley, siendo por tanto el Consejo contrario á que se condonen las multas á que se refieren los recursos remitidos por el dicho señor gobernador civil.

Dada cuenta del reparto formado por

## El dolor de muelas

desaparece en el acto con el elixir "AURO,"

Precio: 0,50 ptas.

Farmacia de CARLOS DUQUE, Tornerías, 16 y 18.

Sr. Secretario del Ayuntamiento de



la Junta local de Plagas del Campo de Villaminaya, para cubrir los gastos ocasionados en la extinción de la langosta durante el año actual, que remiten para la aprobación del Consejo, se acordó por unanimidad el que pase á informe de la Sección agronómica.

Se leyó el dictamen emitido por la ponencia que en la pasada sesión se nombrara para el estudio del informe del Consejo provincial de Fomento de Baleares, sobre la promulgación de una ley de Epizootias. Fué calurosa y entusiastamente aplaudido el referido dictamen por todos los señores consejeros, acordándose por unanimidad su aprobación; que se remitan copias del mismo á los Consejos Superior de Fomento y Provincial de Baleares, y que conste en acta la satisfacción con que este Consejo ha visto la hermosa labor realizada por la ponencia, y que se refleja en todo el cuerpo del brillante dictamen.

El señor presidente dió cuenta de todos los gastos realizados en el Campo Agrícola de Demostración, los cuales fueron aprobados sin discusión.

Los señores presidente y Medina, dieron cuenta minuciosa y detallada de todos los trabajos y gestiones que hasta la fecha han realizado para la organización de la Semana Agrícola acordada celebrar, para solemnizar la entrega por el Consejo del Campo Agrícola de Demostración al Estado, para la instalación en él de la Estación de Agricultura general concedido á esta provincia. Manifiestaron los nombres de las ilustres y prestigiosas personalidades que hasta el día han ofrecido su concurso para dar conferencias durante la mencionada Semana Agrícola, acordándose por fin, en principio, celebrarla en los días del 5 al 12 del próximo mes de Octubre, siendo las conferenciantes que han de tomar parte en este Certamen, que será clausurado por el ilustrísimo señor director general de Agricultura, Minas y Montes. Los señores vizconde de Eza D José Casco, D. Dalmacio García Izcarra, don Andrés Garrido y D. Ramón Rodríguez, estando también invitado el Sr. García de los Salmones.

Muy felicitados fueron también los

señores presidente y Medina, por el éxito obtenido en las gestiones que, con tanto entusiasmo como buena voluntad, han practicado en obsequio á la brillantez del importantísimo Certamen Agrícola que se va á celebrar en esta capital, y á propuesta del Sr. Montoya se acordó ampliar la Comisión encargada de la propaganda y organización de la citada Semana Agrícola, con los Sres. Santisteban y Rodado.

Se dió cuenta de dos oficios de la Cámara Agrícola: uno concediendo 250 pesetas de subvención, para ayudar á los gastos que imprescindiblemente ha de ocasionar la celebración de la Semana Agrícola, y otro nombrando suplentes de los representantes que en este Consejo tiene aquella Corporación, á D. Joaquín Cabello y D. Antonio Garijo.

Se acordó que quedara sobre la mesa para su mejor estudio, el nombramiento de ponencias para la Memoria acerca de las necesidades que siente la provincia en la agricultura, ganadería, industria, comercio y demás fuentes de riqueza.

Información de Madrid.

Conferencia telefónica.

(De nuestro corresponsal.)

A las cuatro de la tarde.

NUESTRA ACCIÓN EN AFRICA  
TELEGRAMA OFICIAL

En el Ministerio de la Guerra, se ha recibido hoy un telegrama oficial, fechada en Larache á las tres de esta madrugada.

Se participa en él, por el teniente coronel de Estado Mayor, que á las siete de ayer ha llegado, con una columna, el comandante general, á la posición de Zoco el Zenit sin novedad, pernoctando en dicha posición.

La columna fué hostilizada por numerosos contingentes apostados en las alturas

de los adueros. Nuestras tropas dispersaron al enemigo con fuego de fusilería, causándoles numerosas bajas y tomando al enemigo su aduar por fuerzas montadas del tabor de Alcázar.

En la operación, el enemigo sufrió duro castigo, causándole varios muertos y cogiéndole algunos prisioneros con armamento.....

(El estado de línea, nos hizo imposible el continuar entendiendo lo que nuestro corresponsal nos comunica, por ello, nos vimos obligados á suspender la conferencia.)

NOTICIAS

Ayer tarde, á última hora, sufrió, en la plaza del Ayuntamiento, la caída, desde una de las barandillas, un niño de corta edad.

Contra lo que en el primer momento se decía por algunas personas, el hecho no tuvo importancia, pues sólo se produjo una pequeña lesión de la que fué curada en el Hospital.

En la sesión que esta noche celebra el Municipio, se dará cuenta de la dimisión que de su cargo ha presentado el concejal y teniente de alcalde D. Epifanio de la Azuela.

EL FENÓMENO.—La vida de Juan Belmonte y algo más.  
Se acaba de recibir á 50 céntos, ejemplar.  
Librería de A. Garijo, Comercio, 12.

Se encuentra nuevamente en Toledo, el inventor del producto «SANTOS», D. Alejandro Santos, con objeto de visitar á sus numerosos clientes.

Como la vez anterior, se hospeda en la fonda Nueva, donde recibirá á todos los clientes que le visiten.

¡LABRADORES! En casa de Garijo, Zocodover, 10, se vende la simiente de alfalfa de hoja ancha descencutada, de Provenza, y remolacha gigante; semillas de coliflor tardía y temprana. Semillas para los pajaritos. Cordelería superior, todo cáñamo.

Se encuentra gravemente enfermo en Madrid, el angelical niño Antoñito Gil Gutiérrez de Trasmiera, que padece una meningitis. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Dadme un punto de apoyo y moveré el mundo dijo Arquímedes; tomad la «Piperazina doctor Grau» y combatareis los artríticos las areñillas, mal de piedra, gota, ciática, neuralgias, reuma, cólicos nefríticos, etc.

SECCION RELIGIOSA

Santos de mañana 14 de Agosto.—San Eusebio, y San Anastasio.—Ay. con abs.

CULTOS

Las Cuarenta Horas en la Parroquia mozárabe de Santas Justa y Rufina.

En la Catedral Primada.—Solemnes vísperas á las cinco.

LIBROS Y REVISTAS

«LA CAMPANA GORDA»

Esta hermosa revista, con motivo de la festividad de la Asunción de Nuestra Señora y para conmemorar las fiestas que, con ocasión de la feria, se celebran en nuestra capital, ha dado á la publicidad un excelente número, en cuya portada aparece un precioso fotograbado de Nuestra Señora del Sagrario, orlado artísticamente y á tres colores; después, otra plana con el bien acabado retrato del presidente de la Comisión de festejos, D. Justo Villarreal; á continuación, catorce vistas de Toledo, á cual más preciosas, y presentadas con exquisito gusto.

Las fotografías son de los Sres. Alguacil, Villaiba y Garcés, esmeradísimos trabajos. Acompaña á este número un bonito pasodoble, titulado «Navasenes», del popular maestro toledano Sr. Flores.

Los originales, dedicados en su mayoría á honrar á la excelsa patrona de los toledanos, son debidos á las plumas de los conocidos escritores Sancho Rodríguez, Luque, Bueno, Yébenes, Abel, etc., etc., completando el número el programa de los festejos que han de celebrarse del 14 al 20 del presente mes.

Felicitemos al propietario del periódico don José Sancho Rodríguez, por el reciente triunfo que, á los ya conseguidos, puede añadir con la publicación de este número, y á la tipografía toledana por la altura donde va colocándose con trabajos tan primorosos como el que nos ocupa.

Gutenberg, Imprenta Moderna de Antonio Garijo.

Academia preparatoria para carreras militares.

Dirección de la correspondencia: COMANDANTE D. MARIANO GAMIR profesor de la Academia de Infantería.

Todo el profesorado lo ha ejercido durante siete años consecutivos en las Academias militares.

Plan nuevo. El curso empieza en 1.º de Septiembre.

Internado establecido en el antiguo palacio de los Condes de Fuensalida, restaurado expresamente á este fin, llevando todas las condiciones de salubridad, higiene y comodidad.

PLAZA DEL CONDE, NÚM. 5, telf. 261.

PAVO REAL

dos pavas para cría, se venden. Razón: Faustino (Escuela de Artes.)

«La Preparatoria Militar»

Carreras Militares

Competente Profesorado Militar y Civil.

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa

ex Profesor de la Academia de Infantería

Granada, 4.

SE VENDEN

magníficos PARLÓFONOS, gran caño, seminuevos, con discos surtidos. Puente de San Martín, 19.

Academia Madariaga.

Preparación para Carreras Militares é Ingenieros Industriales.

Relación nominal de los alumnos de esta Academia que han aprobado todos los ejercicios en las distintas militares:

INGENIEROS

D. Nicolás López Díaz.

ARTILLERÍA

» Alfonso Tuero Castro.  
» Luis Alifonso Ariño.

INFANTERÍA

» Rafael Melendreras Sierra.  
» Francisco Carazo Carazo.  
» Angel Ferrer Cabal.  
» Manuel Zumel Mariño.  
» Nemesio Martín Hernández.  
» Joaquín Piserra Marasi.  
» Joaquín Pelegri Pérez.  
» Enrique Barceló Landeyra.  
» Augusto Machado Méndez.

D. José Cibantos Caen.

» César Pérez Pérez.  
» Pablo García Eguren.  
» Pedro Jiménez Barrero.  
» José Suárez Inclán.  
» Emilio Andrés Villanueva.  
» Jacinto de Juan Montes.  
» Luis Peralta Villar.  
» José Esteban de la Azuela.  
» Luis Alifonso Ariño.  
» Julio Almansa Díaz.  
» José Paños Jiménez.  
» Nicolás López Díaz.  
» Alejandro Jiménez Vaquer.  
» Honorio Jarabo Jarabo.  
» José Ibarra Montís.  
» José Arias Jiménez.

En los reglamentos de esta casa constan los nombres de los muchos alumnos que han ganado en los diferentes ejercicios.

En la convocatoria de 1911 ingresó esta Academia.....	45 alumnos.
» » » 1912 » » » .....	66 »
» » » 1913 » » » .....	29 »
Total de alumnos en tres convocatorias.....	140 »

El curso empieza en 1.º de Septiembre.

Puerta Blanca, 6.-TOLEDO

AVISO

La persona que tenga en su poder una escritura de adjudicación de bienes á nombre de D.ª Constanza Díaz, y que se la entregó D. Ramón Alarcón de Torrijos, se suplica la entregue á D. Anselmo Aparicio, Menores, 12, en Toledo.

SE ARRIENDAN

los pastos de invernada y primavera de la dehesa de Loches, término de Toledo, para aprovecharlos con 350 cabezas de ganado lanar.—Informará D. Tiburcio Falceto, en Magán (Toledo).

Consultorio Odontológico

ZOCODOVER, 51  
A CARGO DEL DOCTOR

Fernández de Jáuregui

Odontólogo (Cirujano-Dentista) de la Facultad de Medicina de Madrid y de la Academia de Infantería.

Especialista en Cirugía y trabajos de oro.

Academia Preparatoria

para ingreso en las Militares.

Dirección de la correspondencia:

D. Manuel Rodríguez Arnau capitán con aptitud acreditada de oficial de E. M. y ex profesor de la Academia de Infantería.

Profesorado civil y militar competéntísimo, procedente de Academias Militares y Escuelas del Estado.

Internos, medio internos y externos.

Casa restaurada y proporcionada al fin para que se destina.

Sixto Ramón Parro, 27, teléfono 57.



# JOSE DE LOS INFANTES

Proveedo de la Real Casa.

Belén, 13-TOLEDO-Telefóno 22.

ACADEMIA

DE LOS

## HERMANOS MARISTAS

PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES

Un Curso de existencia.—Profesorado militar.—Trato esmerado.—La más económica.

22 aspirantes presentados para los tres primeros ejercicios: aprobados, 20 en Infantería, y además tres en Artillería, uno en Ingenieros y uno en Intendencia.

Tres aspirantes presentados para todos los ejercicios: uno Ingresado, D. Julio Klett Peláez.

Reglamentos á quien los pida.

REFUGIO, 3.—TOLEDO

En la Redacción de este periódico se admiten **ESQUELAS DE DEFUNCIÓN**, para insertarlas en el día, hasta las tres de la tarde.

**ARAQUE: Calzado económico.**

**Araque: Calzado de lujo.**

Comercio, 30.—TOLEDO.—Solarejo, 10 y 11.

## Faustino Vega

RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 20.

TOLEDO

Especialidad en sardas

perdices y pesciz

Precios económicos.

Se alquilan y venden

baños, y se hace toda clase de objetos de lata y cinc.

Se vende una anaquelaría.

VIUDA DE AGUILAR,  
Zocodover, 28.

## Ventiladores Eléctricos

de mesa, pared y techo, para el voltaje de la población.—También los hay adaptados á las redes de la provincia.

PÍDANSE PRECIOS

Viuda de Eduardo Alvarez

Comercio, 23 y 25, Toledo.

RELOJERÍA \* ÓPTICA \* MATERIAL ELÉCTRICO

# ¡Labradores!

La producción agrícola de España ha mejorado considerablemente en estos últimos años, merced á la aplicación de los abonos minerales. Estos han de aplicarse racionalmente si no quiere el labrador sufrir fuertes desengaños; nuestros abonos completos han venido á llenar esta necesidad debido á su composición químico-orgánica exactamente igual al buen estiércol natural, cuyo abono en España es el único que hasta ahora se ha empleado en agricultura y en toda clase de terrenos, con buenos resultados.

Hay que tener muy presente que la composición cuantitativa del estiércol, varía según su estado de descomposición más ó menos avanzada; las especies de animales de que procede, los alimentos que dichos animales reciben, y, en fin, según los cuidados que se les prodigan durante su fermentación; por eso nuestros abonos no tienen este grave inconveniente, sino que está compuesto de excelentes materias fertilizantes y en la mejor proporción de un buen abono de cuadra, únicamente varían en su cantidad con relación á las plantas que se han de cultivar.

La mejor prueba de la bondad de nuestros abonos completos, está en los excelentes resultados que los labradores han obtenido en el presente año, como lo prueban las innumerables cartas que hemos recibido y que iremos publicando periódicamente: de D. Calixto Serrano, de Toledo, en que nos manifiesta los ha empleado en sus posesiones de Almonacid, y son los que mejores resultados le han dado de todos cuantos ensayos ha venido haciendo con diferentes marcas; estos datos son bastante elocuentes y evidencian que el cultivo cereal es, en nuestro país, fácilmente susceptible de mejora, merced al empleo racional de nuestros abonos completos.

## ¡Labradores!

Si queréis obtener buenas cosechas, abonad vuestras tierras con el abono completo marca «San Isidro». Importado por los Sres. Cabello y Cabañero.

Depósito en Toledo:

Paseo de la Rosa, núm. 20 (frente á la estación del ferrocarril).

Gutenberg, Imprenta Moderna,  
Librería, Papelería y Objetos de Escritorio

de  
**Antonio Garijo**  
Comercio, 12, Toledo

Rosarios, devocionarios, medallas y estampas de todas clases.

**FIGURINES**

para la presente temporada.

Se reciben constantemente las últimas novedades en tarjetas postales.



# ¡Calvos desahuciados!

¡SETECIENTOS CURADOS EN UN AÑO!

## EL PRODUCTO SANTOS

PATENTE POR VEINTE AÑOS NÚM. 47.873

Hace nacer, fortalece, desinfecta y nutre el pelo de la cabeza, barba, bigote, cejas y pestañas, evitando su caída en todas las edades.

Es el mejor reconstituyente que se conoce

Este preparado es superior á cuantos existen en el mundo, probado ya en infinidad de casos de calvicie prematura, hiper-secreción sebácea (saberrea, pelo grasiento), hipergénesis de las glándulas epiteliales (caspa), micrófilos, específicos (una pelada total y tonsurante), debilidad del bulbo (sífilis), anemia, anemia consecutiva á fiebres prolongadas, tifus tifoides, dermatitis, granos, erupciones, eczemas, herpes (rupias é impétigos) y todas cuantas enfermedades afectan al cuero cabellado. El Producto Santos es el único que en reñida lucha con todos sus similares del mundo, ha obtenido gran Premio y medalla de oro en las exposiciones internacionales de Londres, Milán, Bruselas y París. Estos triunfos que tanto honran á la química española, constituyen la más gloriosa ejecutoria de su valor científico. El Producto Santos, es el que más se vende en España, á pesar de llevar en explotación 2 años; el más moderno de todos y reconocido como el más eficaz.—Depósito y despacho central: CASA DE SU AUTOR Y CLÍNICA ALEJANDRO SANTOS, San Bernardo, 36.—MADRID.—En Toledo informarán en la Redacción de este diario.

## = BAÑOS DE LEDESMA =

(A 25 kilómetros de Salamanca.)

Manantial en los Baños, Aguas Hipertermales de 52° de temperatura; sulfúricas primitivas. «FUENTE DEL MÉDICO». Sulfurado-cálcica fría. 200.000 litros de agua por día; Médico Director: D. Hipólito Rodríguez Pinilla, Catedrático. El crédito mundial de *estos Baños* y sus éxitos explicables y explicados por los especialistas, son ya del dominio público.

Temporada oficial: De 1.º de Junio á 30 de Septiembre.

Indicaciones principales: Medicamento Específico del Reumatismo Poliarticular, de los músculos y de las vísceras. Gota crónica. Neuralgias, parálisis periféricas y centrales. Dermatitis herpéticas y neuro-artríticas. Várices. Ulceras atónicas.

## Balneario Salinetas de Novelda.

Médico Director: D. ELÍAS ABAD TORREGROSA

TEMPORADA OFICIAL: 15 JUNIO Á 30 SEPTIEMBRE

Aguas cloruradas-sódicas sulfurosas. Curación radical de las enfermedades herpéticas, escrofulosas, reumáticas, de la matriz, vejiga, erisipela y raquitismo. Especialidad de esta rica vena sulfurosa en las dolencias crónicas del aparato peculiar de la mujer. Notabilísimas curaciones en la última y presente temporada, que en vano buscaron los enfermos en otros establecimientos análogos.

Enclavado el Balneario entre anillos de montes, en país seco y altamente saludable; es oreado por celebrado fresco ambiente de influencia tónica para los debilitados, linfáticos y escrofulosos.

En la Fonda se sirven cubiertos de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y además hay un servicio especial completo por el reducido precio de 2,50 pesetas, habitación inclusive.

Para los que no quieran alterar las costumbres de familia, hay casitas amuebladas, con exclusión de colchones y vajilla (que también se alquilan) desde 1 á 3 pesetas diarias.

Coche en la Estación á todos los trenes, debiendo avisar los que lleguen en los mixtos de la media noche y madrugada.

Para más detalles dirigirse al administrador D. FRANCISCO ABAD NAVARRO.

## Sastrería de Bravo

Comercio, 44.—TOLEDO

El dueño de este establecimiento anuncia á su distinguida clientela y al público en general, haber recibido nuevo surtido en trajes y gabanes para la presente temporada. Visiten los escaparates de esta Sastrería y verán gusto en los géneros y economía en los precios.